

La hostelería forma parte de la vida de los madrileños. Acoge a los ciudadanos en su día a día o les proporciona el marco idóneo para celebrar los acontecimientos extraordinarios. Los locales hosteleros que se distribuyen por toda la Comunidad son espacios en los que apagamos nuestra sed, saciamos nuestra hambre y damos satisfacción al sentido del gusto. Pero también son los lugares en los que nos reunimos con las personas más queri-

das o donde conocemos a otras. En los establecimientos históricos o en los que han iniciado su andadura hace menos tiempo, charlamos, discutimos, conspiramos, escuchamos, leemos, escribimos, dibujamos, celebramos, nos besamos, vemos juntos la televisión, descansamos, estudiamos, hacemos negocios, disfrutamos de la música o del arte, en definitiva, compartimos nuestra vida con los demás

En 1882 inició su andadura la asociación Hostelería Madrid, la principal del sector y entidad colaboradora de la exposición. Por este motivo, la Dirección General de Patrimonio ha organizado la muestra **Toda una vida: 140 aniversario de Hostelería Madrid** en el Complejo "El Águila". En ella se presentan documentos procedentes de los fondos del Archivo Regional, así como de la Biblioteca Regional, junto a objetos cedidos por algunos locales.

Para mostrar adecuadamente las obras hemos instalado un establecimiento hostelero en la ZonaZero del edificio del Archivo Regional. Invitamos a todos los madrileños a traspasar la tradicional fachada de color rojo que da acceso a un espacio dividido en tres ámbitos: el salón, la cocina y la barra. En lugar de bebidas y platos de comida, el visitante podrá degustar más de un centenar de piezas cuidadosamente seleccionadas.

La muestra pretende destacar la importancia del sector hostelero y su capacidad de influir en la realidad madrileña desde 1882, cuando Sagasta era presidente del Consejo de Ministros Ottos de la Secreta d

Sino della que la gunta de granda dei de federata

de 1992.

Anteria la gunta de granda de motro e fenda de

La las de frajo la granda de della filma francada de

La las de frajo la granda de de la filma francada de

La las de frajo de granda de de la filma francada de

Sido de la la de la coma de model filma de filma de

Simula de la coma francação de filma de la filma de la filma de la coma de model de la filma de la coma de la coma

HOST ELER SOND DE HOSTELERÍA MADRID

HOST TODA UNO VDA 1883

140

140

ANIVERSARIO DE HOSTELERÍA MADRID

150

ANIVERSARIO DE HOSTELERÍA

ialegria!

y reinaba Alfonso XII, hasta la actualidad. En este periodo la hostelería ha sido uno de los motores de la economía de la región, siempre acompañada en su evolución por la asociación Hostelería Madrid; ha superado crisis, guerras y pandemias y ha sabido adaptarse a los cambios sociales. Los más de 30.000 locales existentes en la actualidad en la Comunidad de Madrid y los innumerables que ya han desaparecido responden en su enorme variedad a las necesidades de los madrileños, asunto que también se trata en la exposición.

Asimismo, se aborda el universo de la cocina, con fotografías, menús y cartas que nos trasladan a la gastronomía del pasado. Otro capítulo importante es el de los camareros y el servicio a los clientes, ilustrado a través de fotos, libros y objetos. La exposición también pone su foco en la función que cumplen los locales hosteleros como espacios de reunión y celebración y ámbitos privilegiados del ocio de los madrileños. Igualmente, se subraya el protagonismo y la relevancia de los cafés y de otros establecimientos como lugares propicios para las manifestaciones culturales de todo tipo, desde los tiempos de la Generación del 98 a los de la Movida.

[a] Acta fundacional de la Sociedad de tiendas de vinos de Madrid 1/09/1882 Libro de Actas de la Asociación

[b] Un cocinero y su equipo posan en la cocina mientras elaboran un banquete 1949

Colección Madrileños. Archivo Fotográfico de la Comunidad de Madrid, Archivo Regional de la Comunidad de Madrid. TEMO0001 000077

Archivo Histórico de Hostelería Madrid

hosteleros de Madrid.

[c]
Revista ¡Alegría!, nº II, 22/05/1907
Biblioteca Regional de Madrid, R. 397
Ilustración de portada del pintor y dibujante malagueño Francisco Sancha
Lengo (1874-1936)

La exposición se com-

pleta con dos vídeos.

Uno de ellos muestra

fotografías del Archivo

Regional que ilustran el

ritmo de la vida diaria a

través de los diferentes

momentos que marca

la hostelería: desayuno, la hora del vermú, la co-

mida, la sobremesa, la

merienda, de cañas, la

cena y después de cenar.

El otro reproduce una

selección de escenas del

cine español que tienen

como escenario locales

[d] Basabe Camarero cortando pan en una taberna. Al fondo un compañero, de espaldas, detrás de la barra Entre 1951 y 1969 Biblioteca Regional de Madrid, Gráfico Mg. XXVIII/72

Exposición

Toda una vida. 140 aniversario de Hostelería Madrid

Hostelería Madrid cumple 140 años siendo el punto de encuentro del sector de la hostelería y la restauración de la Comunidad de Madrid. La Asociación nació con el nombre de La Viña y tiene sus orígenes en la Sociedad de tiendas de vinos de Madrid, creada el 1 de septiembre de 1882 bajo el reinado de Alfonso XII, siendo el germen del asociacionismo empresarial español.

El gremio nació con el objetivo de crear una plataforma asociativa donde tratar los temas de interés para el sector y defender los intereses y problemáticas del momento.

El 1 de julio de 1897 fue fundada la Sociedad Filantrópica e Industrial "La Viña" que incluía a los empresarios del llamado gremio de venta de vinos y comidas, integrada por propietarios de bares, cafés, tabernas y mesones, que tuvo por objeto el socorrer a las familias de los asociados, en caso de fallecimiento de estos, con una cantidad en metálico.

Durante la década de los cincuenta, se crea la Gestoría Administrativa "La Viña", que tramitaba toda la gestión administrativa de los establecimientos, servicio que todavía se sigue ofreciendo hoy en día y que se ha convertido en uno de los pilares de la Asociación. A finales de los 60, La Viña contaba con 6.429 locales asociados.

La Asociación se ha mantenido al frente de la defesa sectorial desde su fundación logrando hitos claves como la legalización de la venta a domicilio para hostelería, la defensa de las terrazas de veladores, los recursos contenciosos contra las ZPAE y el impulso general de las normativas que favorecen al sector hostelero en Madrid y múltiples negociaciones de convenios colectivos.

En 2017, La Viña cambia de imagen y pasa a llamarse Hostelería Madrid. Con este cambio la Asociación busca posicionarse como una organización moderna, que se adapta a las nuevas necesidades y a los diferentes modelos de negocios que comienzan a dibujarse en el panorama gastronómico madrileño.

Este 2022 Hostelería Madrid quiere celebrar sus 140 años con una serie de actividades que dan a conocer la historia de nuestros hosteleros, quienes son el verdadero hilo conductor que une a la Asociación.



Exposición

Toda una vida. 140 aniversario de Hostelería Madrid

Del 18 de noviembre de 2022 al 5 de febrero de 2023

Complejo "El Águila"
ZonaZero
Calle de Ramírez de Prado, 3,
28045 Madrid
Metro: Delicias, Atocha Renfe, Palos de la Frontera
Cercanías: Delicias, Atocha Renfe
Autobús: líneas 8, 19, 45, 47, 59, 85, 86, 102 y 247

Entrada gratuita De lunes a sábado de 10:00 a 20:00 h. Domingos y festivos de 10:00 a 14:00 h. Último pase media hora antes del cierre

Organiza

COMUNIDAD DE MADRID CONSEJERÍA DE CULTURA, TURISMO Y DEPORTE Dirección General de Patrimonio Cultural.

HOSTELERÍA MADRID











